

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

TERCERA EDICION
DE LA NOCHE
Noticias y telegramas
de la noche anterior y de todo el día
de hoy hasta las ocho.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA
(TRES VECES AL DIA.)

PRECIO
DE LA NOCHE
VENTA SOLO
DOS CUARTOS NUMERO.
ANUNCIOS: precio convencional

AÑO XXVI. N.º 6585. EDICION TERCERA.

MADRID, JUEVES 16 DE DICIEMBRE DE 1875.

UNICO PUNTO DE SUSCRICION, MAYOR. 120.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMP
Vapores-correos ingleses para Rio-Janciro, Montevideo, Buenos-Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao (Lima)
Saldrá el magnífico vapor

LIGURIA

De Santander el 19 de diciembre.
De la Coruña, el 20 de id.
De Lisboa el 22 de id.
Precios reducidos desde Madrid. Los billetes tómense con anticipación.
Para pasaje y fletes al agente general, L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

TRANSPORTES PARA BARCELONA.
L. Ramirez, —Alcalá, 12, Madrid.

EDICION DE LA MAÑANA DE HOY 16 DE DICIEMBRE.

La Gaceta publica hoy las siguientes disposiciones:

Gracia y Justicia.—Real orden declarando improcedente la demanda presentada por D. Federico Rodriguez Fajardo contra la orden de 16 de noviembre de 1874 por la que fué nombrado registrador de la propiedad de Barcelona D. Romulo Moragas Droz.

Guerra.—Real orden dando de baja en el ejército al alférez de la isla de Cuba, D. Francisco Macho y Mata.

Fomento.—Real orden declarando improcedente en la vía contencioso-administrativa, la demanda promovida contra la orden de 6 de marzo de 1874, referente á las minas *Herculano y Aurora*.

—Otra disponiendo que se provea por oposicion la cátedra de economía política, vacante en el instituto de Málaga.

La AGENCIA TELEGRAFICA de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA recibió anoche los siguientes telegramas de sus correspondientes:

Coruña, 15.

Ha salido del puerto, para la Habana, el vapor francés «Saint-Louis». Lleva muchos pasajeros.

Ha sido declarado cesante el inspector de policía.—ABAD.

Sevilla, 15.

A las doce de la noche de ayer se declaró un incendio en las oficinas del registro civil. No han ocurrido desgracias personales, pero se han quemado todos los libros y documentos de las oficinas.—U.

Paris, 15.

El 5 por 100 francés, á 88-87 1/2.

El 5 por 100 francés, á 103-90.
El exterior, á 19 3/4.
El exterior sin cupon, á 18.
El interior, á 18 1/2.
Consolidados ingleses, á 93 7/8.
En el bolsín se han hecho:
El exterior español, á 17 13/16.
El interior, á 18 7/8.—(Oficial.)

Ayer tuvo lugar en la sala tercera de la Audiencia territorial la vista de la causa contra D. Facundo Sos, escribano de actuaciones del juzgado de la Audiencia, por malversacion y abandono de destino.

Acuó á informar en nombre del procesado el aventajado y joven abogado D. Luis Felipe Agullera, el cual hizo una brillante defensa y ofreció á la sala el reintegro de la cantidad malversada, en razon á que un amigo y paisano del procesado le regala los diez mil y pico de reales que componen el total.

Un periódico de anoche espera que no pasarán muchos días sin que podamos anunciar nuevas ventajas militares que den á los carlistas la voz de alerta para que comprendan que su fin está próximo.

Parece que el proyecto de establecer una nueva línea de vapores entre España y Filipinas le patrocinan casas de grandes recursos.

Anoche manifiesta el *Tiempo* su opinion de que deben consignarse mayores sumas para la instruccion primaria de las que hoy se dedican á este ramo importante, y espera que las Cortes proveerán en el mismo sentido.

Anoche al terminar la funcion del teatro del Circo y salir de su palco S. M. el rey y S. A. R. la princesa de Asturias, la camarera mayor de S. A. señora marquesa de Santa Cruz, tropezó en la alfombra, viniendo al suelo y lastimándose gravemente. En seguida dispusieron las augustas personas que fuera conducida á su casa en uno de los coches de palacio acompañada del médico de cámara de servicio y se prodigarán á tan respetable y digna señora los cuidados y auxilios necesarios, con el mayor interés.

Deseamos á la marquesa de Santa Cruz su pronto restablecimiento.

Anoche salió para Santander el exdiputado Sr. Ballester.

Anoche regresó á Madrid el Sr. Moreno Benitez.

Aunque las cuestiones que puedan surgir en Europa no han de afectar directamente á nuestro país, la *Epoca* aconseja anoche que una vez vencido

el carlismo, nuestras grandes fuerzas militares deben quedar organizadas.

Al banquete que tendrá lugar en Zaragoza y al que asistirán los generales pacificadores del Centro y Cataluña, está invitado también el general Quesada.

El servicio telegráfico de las líneas de Lisboa, Estremadura y Andalucía, se encuentra muy retrasado. Las demás funcionan con regularidad.

La Agencia Americana nos trasmitió anoche los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 15 (tarde).

El Papa hizo ricos presentes al obispo de Olinda.
El consistorio se verificará el 20 de diciembre.

Lisboa, 15 (tarde).

El interior, á 82-21; el interior español, á 16-31.

Londres, 14 (tarde).

Consolidados ingleses, á 97 7/8; portugueses, á 84-3/4; españoles, á 17-7/8; el 5 por 100 francés, á 103-1/2.

Lisboa, 15 (noche).

Salleron de este puerto los vapores ingleses *Lisbon* para Liverpool, *Allemand* para Valparaiso y *Porto* para el Brasil.

Parece que en los alrededores de Gandía ha aparecido una partida de ladrones de 14 individuos, capitaneados por un tal Panera.

El termómetro ha señalado 17 bajo cero en Albacete.

Dos ó tres quintos se han helado en un tren, y lo que es más raro, un caballo dentro de la cuadra.

Las calles de la poblacion parecen de cristal por la espesa capa de nieve helada que las cubre.

Probablemente se establecerá un tribunal especial para aplicar la penalidad á la prensa.

Anoche á las once y media ocurrió un pequeño incendio en la casa número 2 de la calle del Duque de Alba, que fué sofocado enseguida.

También ayer tarde hubo otro en casa del señor ministro de Ultramar, de poca consideracion.

Ninguno de los dos ha ocasionado desgracias ni pérdidas afortunadamente.

El ministro de Portugal obsequiará con un banquete al Sr. Castro antes de que salga á representar á España en el vecino reino.

El *Tiempo* aconseja anoche al señor Castelar que no publique su manifiesto,

porque muchos de sus adeptos no comprenderán jamás al orador, y porque aquel documento ha de producir poco efecto.

En el teatro del Circo han dado principio los ensayos del nuevo drama en tres actos y en verso, original de un reputado escritor, titulado *Atila*, del cual hemos oido hacer grandes elogios. Para esta obra están próximas á terminarse cuatro decoraciones nuevas debidas al pincel del notable escenógrafo, Sr. Plá.

Las importantísimas obras ejecutadas en el Hospicio de esta capital, que tanto mejoran las condiciones de aquel establecimiento, se han hecho con el legado del Sr. Murga, y la construccion de los baños con las gratificaciones de los individuos de la comision provincial que renunciaron con el expresado objeto.

Anoche llegaron á Madrid todos los trenes á las horas marcadas sin novedad.

Han sido nombrados: dean de Ciudad-Rodrigo, D. Rosendo Miguel del Corral, canónigo doctoral de la misma; canónigo de Granada, D. Francisco Navarro y Calvo; canónigo de Cartagena, D. Diego Lopez Belmonte; canónigo de Salamanca, D. Leonardo Malo Heredia; canónigos de Ciudad-Rodrigo, D. Domingo Guerra y D. Manuel Lucas Blanco; canónigo de Almería, D. Manuel Hernandez Iglesias; canónigo de Tudela, D. Roque Luzan y Ruperez; canónigo de Albarracin, don Blas Espallargas y Magallon; canónigos de la Coruña, D. Ramon Lopez Garcia y D. Torcuato Jovita y Otero, y canónigo de Logroño, D. Manuel Garcia.

A fines del corriente mes terminarán las oposiciones á las cátedras de derecho romano vacantes en cinco universidades.

Los telegramas recibidos en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy carecen de interés.

Siguen las presentaciones á indulto, habiéndolo verificado ayer en Vitoria á carlistas armados y 6 en Pamplona.

EDICION DE LA TARDE DE HOY 16 DE DICIEMBRE.

La comision de Linares que ayer tarde fué recibida en audiencia particular por S. M. el rey, no se limitó á dar gracias por el título de ciudad concedido á aquella importante poblacion. Suplicó además á S. M. la pronta

creacion de un juzgado de primera instancia, tan necesario en un pueblo cuyo vecindario excede ya de 40000 almas y sobre cuya creacion existe un antiguo expediente en el ministerio de Gracia y Justicia, que el Sr. Martin Herrera ha ofrecido á la misma comision, con la mayor benevolencia, resolver en breve y en justicia. La comision tuvo también la honra de ofrecer sus respetos á S. A. la Serma. señora princesa de Asturias. El alcalde y tenientes de alcalde Sres. Gomez, Moreno y Acosta, regresaron anoche á Linares, y el resto de la comision, señores Villanova, marqués de San Miguel de la Vega y Zambrana, seguirán en Madrid, punto de su residencia, gestionando cuanto convenga á los intereses generales de una ciudad cuya riqueza é industria minera se desarrollan de día en día de una manera extraordinaria.

Muy escasas fueron las operaciones realizadas en el bolsín de anoche, quedando el consolidado á 16,92 1/2 operaciones al contado; 17, papel, 16,97 1/2 dinero, á la liquidacion; y 17,20, papel, 17,18, dinero, á fin del próximo.

Cartas de Barcelona dicen que entre algunos electores de Cataluña se agita la idea de elegir diputados á los compañeros de ministerio del Sr. Castelar.

Parece que el señor ministro de Hacienda está resuelto á declarar cesante á todo habilitado que en la paga que se está satisfaciendo á las clases pasivas, y en la que empezará á pagarse á las activas el lunes próximo, entregue un solo billete; pues para evitarlo ha facilitado 18 millones en oro y plata el Banco de España.

La *Patria* dice que el cabecilla Savalls, despues de la condena que se le impuso en Durango, fué indultado por las turbas carlistas.

La circular que se dirigirá á los gobernadores para que guarden la más severa imparcialidad en los distritos donde luchen candidatos dinásticos, será redactada por el Sr. Alzugaray.

Toda la prensa se ocupa con extraordinario elogio de la nueva obra de doña María del Pilar Sinués, titulada *Un libro para las damas*; es notabilísimo el artículo que le dedica la *Iberia*, al frente de su número del 5 de este mes, y la *Politica* del 14 publica otro en su primera plana, debido á la pluma del ilustrado y elegante escritor D. Teodoro Guerrero, titulado *Del bufete al costurero*, muy extenso, y en el que hace una bellísima y delicada apología.

no solo de *Un libro para las damas*, sino de otras obras de la señora Slatés. *La Epoca*, el *Imparcial*, el *Diario Español*, el *Cronista*, y en general, todos nuestros colegas, elogian este bello libro, cuya primera edicion esta próxima a agotarse, de la manera que merece.

Llamamos la atencion de nuestros lectores y recomendamos prueben los vinos finos de mesa de la acreditada bodega del Sr. Lecanda, el cual ha conseguido en un corto tiempo ser favorecido por las principales casas de esta corte en el consumo de sus vinos que han adquirido un verdadero nombre. En la cuarta plana insertamos el anuncio.

Mañana viernes, a las nueve de la noche, explicará el Sr. Lastres en el Ateneo sobre *Colonias penitenciarias*.

Hoy recibimos las siguientes comunicaciones del

SERVICIO PARTICULAR POSTAL DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA: Valencia, 15.

En los periódicos de Madrid he leído una noticia referente a los propósitos que abrigan algunos cabecillas de los que hace poco tenían consternado a este país con sus vandálicos hechos, de intentar un nuevo levantamiento para distraer la atencion del gobierno, fija en los presentes momentos en el Norte.

No me sorprendería que algun desechado procurase reunir en la alta montaña a esa polilla de todas las discordias civiles que con dificultad se avienen a las luchas pacíficas del trabajo, al que muestran profunda y decidida aversion.

Hasta se han indicado los nombres de los que habian de ponerse al frente de los enemigos de la paz y tranquilidad de nuestra patria, que no eran otros que los cabecillas Cuca y Segarra, de los que guardamos tan funestos recuerdos. Por si algo conviene, debo decirles que las celosas autoridades de esta provincia viven prevenidas para este caso, y que además están dispuestas a obrar con energia en cuanto se aperceban del más insignificante movimiento en dicho sentido.

Y no solo sentirán los efectos de las disposiciones dictadas a priori, los que tratan de probar fortuna con las armas en la mano, sino que tambien alcanzan a aquellas que, viviendo en la capital y en los pueblos de la provincia, al parecer ajenos a estas luchas civiles, son los mejores auxiliares de los primeros. Si hasta el presente ha habido alguna consideracion en esta materia, puedo asegurar a Vds. que si llegara a producirse el más insignificante chispazo, las autoridades obrarían sin contemplaciones de ningún género.

Ayer mañana llegó a esta capital el activo general Salamanca, acompañado del jefe de Estado Mayor Sr. Giménez Palacios, y de sus ayudantes, quienes se hospedaron en la fonda de Paris. Encargado tan entendido militar de vigilar la línea del Ebro, no dudo que cumplirá su cometido fielmente. Esta mañana, ha celebrado una larga confe-

rentía con el general Lasala, con objeto de ponerse de acuerdo respecto a algunos puntos importantes relacionados con la misión que le ha sido confiada por el gobierno. Mañana saldrá de esta ciudad, seguido del excelente batallón cazadores de Mérida, que ha estado guarneciendo hasta hace poco algunos pueblos de esta provincia.

El diligente corresponsal en el Norte de este periódico, mi queridísimo amigo Sr. Peris Mencheta, en su brevísima estancia en esta, ha recibido repetidos testimonios de las simpatías que le profesan sus numerosos amigos, por sus bien escritas y detalladas correspondencias del teatro de la guerra. Entre ellos se cuenta el ofrecimiento que la redaccion de las *Provincias* y la benemérita brigada de bomberos, respectivamente, han hecho a nuestro amigo, de costearle las condecoraciones con que, de reciente fecha, ha sido honrado por el gobierno. En esta madrugada ha partido para Teruel, y es muy probable que el viernes esté ya de regreso en esta capital.—C.

Bayona, 11.
Nada de interés puedo comunicarle, sino que hoy tambien se recibió el correo fecha 8 a la hora de costumbre.

Tenemos magníficos días desol, pero caen grandes escarchas, por lo que hace un frío muy grande, y la nieve no desapareció aun de encima de estos tejados.

Con oportunidad di a Vds. cuenta de la llegada a este puerto de la cañonera francesa *Oriplane*; pues bien, a bordo de ese mismo buque ocurrió ayer una desgracia, no se sabe si casual o voluntaria, pero es lo cierto que el capitán disparó un tiro de revolver sobre un pobre marinero, dejándole muerto en el acto.—P. y F.

Bayona, 12.

Hoy publica la *Girona* un despacho de San Juan de Luz en el que se dice que el *Cuartel Real*, fecha 7, trae una carta de D. Carlos, dirigida al obispo de Urgel, en la que deplora su situación y expresa la esperanza de que Dios la podrá remediar.

Se ha recibido el correo fecha 9 a su debido tiempo. La temperatura la misma. La mar serena.—P. y F.

Vitoria, 15 (mañana).
Tan frío como el tiempo, y lo está tanto, que ayer a las seis y media de la mañana marcó el termómetro 13 centígrados bajo cero, se halla el termómetro político militar, por lo cual, no le he escrito en todos estos días.

Bien escasas eran las noticias que hubiera podido comunicarle. Casi estaban reducidas a decirle que los generales Echevarría y Maldonado habían salido con sus correspondientes fuerzas, después de haber abandonado por los cruces temporales a Peñacerrada, Barbarin, Pipaon, Payueta y demás puntos ocupados. En estos era imposible seguir después de las heladas. Los convoyes no podían llegar, y todos los deseos de los pueblos que les ofrecían cuanto tenían de la mejor gana, no eran suficientes a cubrir tantas necesidades. Llegó a tal estado la falta de alimento para el ganado, que tuvieron que darle pan. Vinieron a Vito-

ria, pues, después de un viaje penosísimo que duró veinte horas mortales; y sin embargo, el sufrido soldado español aliviaba sus dolores persiguiendo a las fiebres que saltaban en el camino y de las cuales cogieron seis.

Estas fuerzas se hallan acantonadas en los pueblos más inmediatos y alojadas en Vitoria, excepto las que han marchado a Tafalla y al valle de Mena. Una carta, que le han entregado a un amigo mio, de Durango, da los siguientes pormenores. D. Carlos se halla con solas dos compañías de cadetes. El cuartillo de vino cuesta 13 cuartos, la libra de carne catorce, la docena de peras grandes cuatro, la cuarta de castañas (tres celemines) dos reales y las manzanas y alubias muy baratas. Hay poco dinero y están disgustados porque han echado la contribucion de diez reales por chimenea y han obligado a tomar las armas a los casados de más de treinta años.—ANTONIO TEJADA.

Haro, 14.

Ayer salió de esta para incorporarse a la columna de la Rioja, que manda el coronel Lacalle, el batallón reserva número 8 (Logroño). Venía el batallón de los cantones próximos a Vitoria (Elorriaga y Arcuste) a donde había llegado hacia dos días, procedente de San Martín Galvarin, punto próximo a Peñacerrada, del cual salieron nuestros bravos soldados con nieve hasta la cintura en una jornada penosísima, de la que pueden Vds. formarse idea teniendo presente que estos días ha marcado el termómetro de 12 a 14 grados bajo cero. Al referido batallón le ha tocado por sorteo el formar parte de la columna del coronel Lacalle durante la suspension de las operaciones, pues comenzadas estas, volverá a la bizarra brigada Arnaiz a la cual pertenece.

Mientras su permanencia en Haro, la oficialidad y soldados han sido objeto de las mayores muestras de simpatía, pues este pueblo no puede olvidar que mereció al valor de las tropas disfruta hoy de completa tranquilidad. Muchas personas importantes de la poblacion fueron a saludar a su alojamiento al simpático teniente coronel de Logroño don Ramon Gonzalez Tablas, quedando prendados de su amabilidad y cortesía.

El domingo asistió la oficialidad al baile que en el inmediato pueblo de Ollauri dieron, con motivo de la fiesta tradicional en el mismo, los marqueses de Teran en su deliciosa quinta de recreo.

Ayer salió el batallón de Logroño para Avalos, donde se encuentra el coronel Lacalle con una seccion de artillería, dos escuadrones y el batallón Reserva núm. 7. Con esta columna queda asegurada por completo la ribera del Ebro.—X.

Hoy por la mañana no se han recibido en el ministerio de la Guerra noticias importantes de la insurreccion carlista.

Podemos asegurar que no queda ya pendiente en el ministerio de la Guerra propuesta alguna de oficiales generales.

Ya están designados los generales y brigadieres de que ha de constar el ejército que mandará en el Norte el general Moriones.

Mañana por la noche saldrá para Zaragoza el señor ministro de la Guerra.

Esta mañana ha llegado a Madrid, procedente de Valencia, el brigadier Sr. Rodriguez Sierra, destinado al ejército del general Moriones.

Es completamente falso, y estamos autorizados para desmentirlo, que se haya levantado ninguna partida carlista en Cataluña.

Varios oficiales del ejército y de la marina inglesa han mostrado deseos de acompañar a S. M. en su expedicion al Norte.

Esta es una prueba del interés que despiertan en las gentes aficionadas a las funciones de guerra, las operaciones que bajo la direccion de S. M. han de llevarse a cabo en el Norte.

Hoy se reúne el consejo de Instrucción pública para tratar, entre otras cosas, de hacer la propuesta para la cátedra de legislación comparada, vacante en esta universidad.

Hoy han llegado a Madrid: Los coroneles señores Rodriguez, Menon y Montes, de infantería, y Cayuela, de ingenieros.

El comisario de guerra señor Nin.

El señor marqués de las Torres.

El banquero señor Arribas con su familia.

El superintendente militar señor Goiner.

El general Velasco, presunto comandante general de Cádiz, ha visitado hoy al presidente del Consejo. Tambien le han visitado los Sres. D. Manuel Silvela, conde de Bañuelos, conde de Cumbres-altas y gobernador de Granada. Este último ha salido para su destino.

El Sr. Calderon Collantes, ministro de Estado, continuaba hoy en cama. Su señora sigue bastante aliviada.

La circular que enviará a los gobernadores el señor ministro de la Gobernacion por acuerdo del Consejo, dispone, entre otras cosas, que se suspendan los destierros y embargos durante el período electoral en los distritos donde haya lucha, y que se observe completa neutralidad entre los candidatos de partidos legales.

Por el correo de hoy recibimos las siguientes noticias de provincias: Valencia, 15.

Los alumnos del instituto y escuelas especiales, principiaron ayer las vacaciones que sus compañeros de facultad habían inaugurado el día 6.

Ocurren bastantes muertes repentinas a más de las ocasionadas por el frío. Ayer falleció un guardamonte de Chiva a los cinco minutos de salir de un monte nevado en que por espacio de un cuarto de hora persiguió alguna caza.

La guarnicion de Valencia ha empe-

zado a visitar los templos para ganar el jubileo.

Se encuentra aquí el obispo de Mallorca.

En Alcira se hacen rogativas para pedir al cielo que se aplaquen los rigores del invierno. A continuar el frío, la cosecha de la naranja se perderá irremisiblemente.

San Sebastian, 13.

Dícese que los carlistas están construyendo una batería hacia Urcabe y Oyarzun.

El *Diario* da cuenta de las penalidades que deben sufrir los carlistas en Arratsain. Al retirarse se le hace rezar el rosario con la cabeza descubierta por el camino de Usurbil.

Cuando Lizárraga se encargue en jefe del mando de las provincias vasco-navarras, Mogrovejo será nombrado jefe de estado mayor.

Pérula ha transigido con el mando de Lizárraga y operará solo hacia Navarra. Con Pérula van los oficiales que estaban en la Seo de Urgel como testigos que le pone Lizárraga.

Dice el *Diario de San Sebastian* hablando de las avanzadas carlistas de Hernani:

«En algunas de ellas se oyeron vivas a Carlos Chapa» (testual) y muera a D. Amadeo.»

Signe causando mal efecto la campaña antifuerista de algunos periódicos.

Barcelona, 14.

En Gracia se trata de promover un certamen literario para solemnizar la paz.

Muchas personas importantes con el gobernador civil están resueltas a hacer cuanto les sea posible para el saneamiento del bajo Llobregat y desecacion de los pantanos.

El frío de la montaña es horrible. Los rios y las corrientes están helados; los animalejos se hielan al salir de sus madrigueras; bandadas de anades y cisnes huyen del Pirineo. Nadie ha conocido un invierno semejante.

Cartagena, 23.

En los almacenes de esparto de don Benedit Gal se ha producido hoy un incendio que no ha tomado proporciones por la prontitud con que se ha acudido a sofocarlo.

Cádiz, 14.

Dice la *Prensa* que el Sr. Marfori sigue delicado de salud en el castillo de Santa Catalina.

Ha sido sustituido el teniente alcalde del Puerto de Santa María, D. José Barreiro, de procedencia moderada.

Los presos políticos a consecuencia de los sucesos cantonales solicitaron su indulto que ha sido informado favorablemente por el gobernador civil.

El vapor *Valdés* y la goleta *Pepita* han vuelto de arribada al puerto por efecto del temporal.

Parece que el Sr. Rios Rosas será electo senador por Cádiz, y que en su distrito de Grazalema apoyarán sus amigos al candidato ministerial señor Nuñez de Prado.

El señor marqués de Cabra ha salido esta noche para su país y regresará a mediados de la semana próxima.

La disposicion que se ha de dictar

